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Aménager la rive sud 
avec les habitants

Sur le site des anciens 
abattoirs, les travaux de 
démolition de la friche sont 
engagés. Une page attendue 
des riverains, des Rezéens, 
se tourne. Une nouvelle 
histoire est à construire 
avec vous. La rive sud du 
cœur de la métropole est 
un secteur stratégique qui 
présente des atouts majeurs 
de renouvellement urbain. 
Pour Rezé et l’agglomération 
nantaise. Notamment par 
sa localisation face à l’île 
de Nantes et en bord de la 

Loire dont le potentiel a suscité un Grand débat qui vient juste de 
s’achever par une journée citoyenne.
Des études prospectives indiquent que nous serons 100 000 de 
plus dans la métropole d’ici 2030 à la faveur d’un solde naturel 
positif (plus de naissances et allongement de l’espérance de vie). 
La raison nous exhorte à accueillir les habitants près des services 
et des commodités qu’offre le centre de la métropole. C’est un 
principe d’aménagement durable pour limiter l’étalement urbain 
et son lot de désagréments.
Le projet urbain Pirmil-les Isles est de même importance 
qualitative que celui de l’île de Nantes. Avec la nature en plus. 
Cette spécifi cité de la rive sud est un atout. Nos aînés ont su 
conjuguer l’habitat et le fl euve. Nous poursuivrons la même 
démarche.
Comment aménager la rive sud ? Je vous invite à en débattre dès 
maintenant. Vous êtes tous invités à participer à cette réfl exion, 
lors de réunions et de balades urbaines avec l’architecte du 
projet. 

Gérard Allard
Maire de Rezé
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u r b a n i s m e

La Jaguère : 
« exemplaire » 
selon la ministre

Fin avril, la ministre Sylvia Pinel, en charge du Logement, 
de l’Égalité des territoires et de la Ruralité, est venue sur 
le chantier de la Jaguère. Un projet urbain engagé dans 
une démarche nationale de labellisation écoquartier. 
La zone d’aménagement concerté (ZAC) de la Jaguère 
est « un modèle exemplaire de mixité urbaine et 
d’aménagement durable », a déclaré la ministre au 
maire, Gérard Allard. Et ce dernier de lui répondre en 
poursuivant : « Nous avons voulu dans ce projet mettre 
en exergue tous les aspects d’une politique soutenable 
d’aménagement d’un nouveau quartier de près de 
900 logements. À Rezé, nous sommes attentifs à ce 
que peut devenir la ville de demain. Ici, nous parlons 
d’urbanisme apaisé. Il s’agit de relever le défi  du logement 
dans une ville agréable, verte, dotée de services publics, 
de lieux communs de partage… » Autant de critères qui 
ont présidé à l’aménagement de ce nouveau quartier de 
la Jaguère : le projet allie qualité architecturale et maîtrise 
des prix du logement tout en mettant l’accent sur les 
économies d’énergie, le respect des espaces naturels, 
le développement des cheminements et les transports 
alternatifs à la voiture.
Sylvia Pinel a achevé sa visite rezéenne en découvrant 
l’ensemble des nouveaux logements aux Bourderies, où 
vient d’être installé pour la première fois en France, un 
ascenseur solaire (voir page 18). 

é c o n o m i e

Salon de l’emploi 
et de la création 
pour les 40, 50 ans et +
« Notre salon est celui de l’emploi, du 
développement et de la création d’activité 
car la palette des opportunités pour 
travailler dépasse celle du salariat », précise 
d’emblée Jean-Yves L’Anton, délégué général 
de l’association Asspro dont le nom sonne 
comme un médicament pour soigner l’emploi. 
« D’autres possibilités existent : intérim, portage 
salarial, reprise d’entreprise ou de commerce, 
franchise, coopérative, auto-entrepreneuriat, 
e-commerce… » 
Le 18 juin, les plus de 40 ans en recherche 
d’activité découvriront un fl orilège de solutions. 
« Nous n’annonçons pas : venez et vous 
allez repartir avec un emploi ; mais : venez, 
c’est l’occasion d’être mis en relation avec 
des employeurs, des coachs, d’entrevoir des 
perspectives, de collecter des informations 
précieuses. Il y a autant d’opportunités que de 
personnes présentes au salon. » Sans compter 
que la solution, c’est peut-être vous ! C’est ce 

qu’avance Patrick 
Daymand, créateur 
de la méthode SPGC 
(Stratégie procréative 
de gestion de 
carrière), qui fera une 
intervention lors du 
salon sur comment 
trouver un emploi 
sans jamais répondre 
à une annonce. 
De nombreuses 
conférences et 
débats s’ouvriront 
sur le portage salarial, 
sur le numérique 

comme outil pour se 
faire connaître (« aujourd’hui, si on n’est pas 
sur le net, on est invisible »). Des speed-dating 
ponctueront cette journée. Des coachs vous 
donneront leur avis sur votre CV. Cadr’action, 
association rezéenne, compte parmi les 
partenaires aux côtés de l’Apec, de Cadre 
emploi, 1 Parrain, un emploi, Pôle emploi…
18 juin, de 9h30 à 18h, Halle de la Trocardière. 

Sylvia Pinel, la ministre du Logement est venue visiter 
le nouveau projet urbain de la Jaguère, engagé dans 

une démarche de labellisation écoquartier.

Jean-Yves L’ Anton : 
« Il y a autant d’opportunités 
que de personnes présentes 
au salon ».

Tony Parker, la star française évoluant 
en NBA, et son équipe inaugureront le 
14 août le parquet de la nouvelle salle.www.quadras-quinquas.com 

é v é n e m e n t

Tony Parker inaugure 
la salle de sports métropolitaine
La salle de sports métropolitaine de la Trocardière ouvrira son terrain 
le 14 août pour un match de basket France-Ukraine avec la star Tony Parker. 
Un équipement nécessaire pour les clubs de haut niveau de l’agglomération.

Toutes les places du match de basket 
France-Ukraine ont été vendues 
en deux heures. Et pour cause, ce 
14 août, Tony Parker sera là pour le 
match préparatoire de l’Euro 2015 qui 
inaugurera la nouvelle salle de sports 
métropolitaine de la Trocardière. La 
construction du complexe débutée 
en septembre 2013 s’achèvera en 
juillet et accueillera des matchs de 
haut niveau national, voire européen. 
L’objectif est de répondre aux besoins 
des six clubs sportifs du territoire 
qui évoluent au plus haut niveau 
professionnel : les équipes féminines 
et masculines du handball, basket 
et volley. Par voie de conséquence, 
d’encourager aussi le grand public à 
découvrir et pratiquer ces trois sports.

Aménagements 
du quartier
Intégré au paysage du quartier, ce 
grand équipement pourra accueillir 
plus de 4 200 spectateurs en version 
basket (environ 4 000 pour le hand). 
Des aménagements sont donc 
nécessaires pour faire face à l’affl ux 
de population les soirs de matchs. 
Engagés au printemps, les travaux 

pour la création d’un rond-point rue 
de l’Aérodrome, d’une nouvelle voie 
pour rejoindre le carrefour Bel-Être 
et de deux parkings aux abords de la 
salle seront prêts pour l’inauguration. 
La cadence des tramways de la ligne 
3 sera également amplifi ée.

Une salle écolo
Les abords de la salle seront 
également réaménagés pour que 
piétons et voitures cohabitent 
facilement et de façon agréable. Le 
cabinet d’architectes Chaix et Morel 
a imaginé un bâtiment « vert », relié 
au réseau de chaleur de la ville, avec 
une partie de la toiture végétalisée, 
des récupérateurs d’eau de pluie et 
des panneaux photovoltaïques qui 
alimenteront les sanitaires en eau 
chaude. 

Bonne vision du terrain
Grâce à la forte inclinaison des gradins, 
le spectateur aura une excellente vue 
sur l’aire de jeux permettant ainsi à 
chaque spectateur de bien profiter 
de la rencontre et provoquant un 
effet chaudron (convivialité, ambiance 
bouillonnante). 
Quant aux équipes qui s’entraîneront 
les premières dans cette salle 
fl ambant neuve, Nantes Métropole a 
annoncé sa décision en avril dernier. 
Malgré le report des travaux du Palais 
des Sports de Beaulieu, ce sont les 
équipes de handball qui prendront 
possession du parquet en septembre.

L’enceinte de la nouvelle salle de sports 
métropolitaine située à la Trocardière.

Les gradins sont composés de 4200 places 
en version basket et 4000 pour les matchs 

de handball.
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é c o n o m i e

1 euro 
= 1 sonantes

Sonantes, la monnaie locale de Nantes et de sa métropole a 
été lancée le 28 avril dernier par Johanna Rolland, présidente 
de Nantes Métropole, qui a acheté trois cafés pour trois 
sonantes au Pousse-Café. 
Entièrement dématérialisée (ni pièces, ni billets), 
complémentaire de l’euro, elle a pour objectif de soutenir 
et dynamiser l’activité économique locale en privilégiant les 
circuits courts. D’un côté, les professionnels (entreprises, 
associations, artisans…) qui peuvent effectuer une partie 
de leurs ventes et de leurs achats avec cette nouvelle 
monnaie, sans aucune conversion avec l’euro. De l’autre, 
les particuliers qui doivent ouvrir un compte bancaire en 
sonantes au Crédit municipal de Nantes. Chaque client 
dispose d’une carte spécifi que qui lui permet de payer chez 
les commerçants adhérents au réseau. Aucun avantage pour 
le particulier, si ce n’est (ce qui n’est pas rien !) la satisfaction 
de participer à un projet local et de soutenir les entreprises 
du coin. Pour les professionnels, l’opportunité de s’affranchir 

d’éventuels dérèglements des marchés fi nanciers.

www.sonantes.fr

c o n v i v i a l i t é

Je déjeune avec mes voisins
Les beaux jours arrivent, les envies de déjeuner sur l’herbe, en 
terrasse, émergent. À la faveur du soleil, c’est la bonne saison 
pour cultiver des liens avec ses voisins, partager des moments 
conviviaux et, pourquoi pas, déjeuner ou dîner avec eux. Sachez 
que la Ville met à votre disposition des serviettes et des sets de 
table pour colorer votre table ainsi que des cartons d’invitation. 
Le kit est à récupérer à l’accueil de l’hôtel de ville. 
Plus d’informations à l’accueil de l’hôtel de ville 
au 02 40 84 43 84.

f ê t e

Les musiciens 
descendent 
dans la rue

Le jour du solstice d’été, musiciens, amateurs 
de tous niveaux ou professionnels descendent 
dans la rue pour faire montre de leurs talents 
tous genres musicaux confondus. Et cela, 
depuis 33 ans. Le 21 juin, nous fêterons la 
34e édition. Des associations rezéennes ont 
déjà retenu la date : le centre socioculturel 
Loire-et-Seil vous fera danser sur la place 
des Filets, les Amis de Do Rabibi et leurs 
invités feront leur show rue Madame Curie 
et dans le garage d’un particulier ! On aime 
la Fête de la musique pour ces initiatives 
conviviales, simples et sans chichis… D’autres 
événements se produiront sans aucun doute 
mais à l’heure où nous mettons sous presse, 
seuls ces événements ont été portés à notre 
connaissance. Si vous organisez ou participez 
à cette édition rezéenne, nous vous invitons à 
faire fi gurer votre événement sur notre carte 
interactive ! Rendez-vous sur le site web de 
la Ville et remplissez le formulaire « Proposer 
un événement », disponible dans la partie 
Agenda.

www.reze.fr
Géolocalisez 
les événements rezéens

a d o s

Prix Tapage : 
le lauréat est…
Le lauréat du prix Tapage, élu par les ados, 
sera connu samedi 13 juin.
Sept romans francophones, destinés aux 
13-15 ans, sont en compétition pour ce prix 
organisé par la médiathèque. Les élèves les 
ont bouquinés pendant toute l’année scolaire 
et vont rendre leur verdict. Quel roman aura le 
plus emballé nos jeunes lecteurs ? L’annonce 
sera faite à la médiathèque Diderot, en public, 
le samedi 13 juin à 15h.

l a  q u e s t i o n

Où faire du sport 
en accès libre ?
De nombreux sites sont mis à la disposition des 
habitants qui souhaitent exercer une pratique sportive 
au sein de la ville sans pour autant être adhérent à un 
club ou une association sportive. Ainsi, à la Trocardière 
notamment, les terrains de beach volley/soccer et de hat-
trick (terrain multisport), l’anneau de roller, le terrain de 
football synthétique (un nouveau est accessible aussi à la 
Robinière) et les cinq courts de tennis extérieurs (ouverts 
à partir du 3 juillet) sont proposés en accès libre en dehors 
des créneaux horaires réservés par les clubs et scolaires. 
De nombreux plateaux multisports, dont la majorité se 
situe à proximité des écoles, collèges ou lycées, sont 
également accessibles en dehors du temps scolaire.

La carte complète des sites est à retrouver 
sur www.reze.fr rubrique culture/sport/loisirs

p o r t r a i t

Julien Kostrèche, 
« medium » des médias 
Habitant du Port-au-Blé, Julien Kostrèche est l’un des 
Rezéens qui participent à l’évolution numérique de 
la métropole nantaise. Journaliste pour de nombreux 
médias à Paris et à Nantes, il a créé avec Philippe Roux, 
autre habitant de Rezé, Ouest Medialab. Un centre de 
ressources et de formation au cœur du Quartier de la 
création, sur l’île de Nantes, qui met en mouvement les 
acteurs de l’information et de la communication autour 
du numérique. 
Ce laboratoire réunit aujourd’hui 80 adhérents : organes 
de presse, collectivités territoriales, agences de 
communication, écoles, start-up, mais aussi pigistes, 
intermittents... « Le but est d’échanger, travailler 
ensemble et mettre en commun réfl exions, découvertes 
et pratiques sur la manière d’informer demain. »www.ouestmedialab.fr

En mars, l’auteure 
Valentine Goby a 

rencontré les jeunes 
lecteurs du jury du 

prix Tapage.

d’éventuels dérèglements des marchés fi nanciers.

www.sonantes.fr
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c u l t u r e

Des musiciens rezéens 
vus par des étudiants 
Les étudiants du master information-communication 
de l’université de Nantes présentent leur magazine 
Kréa sur le thème de la musique rezéenne.

Composée d’une trentaine de pages, 
la sixième édition du magazine annuel 
Kréa, articulé autour de la création 
émergente et lancé par l’université de 
Nantes, porte sur la musique à Rezé. 
C’est le média Fragil qui assure la 
coordination du projet. « Trempolino, 
fi nancé sur ce projet par la Ville de 
Rezé, nous a proposé de faire un 
inventaire des pratiques musicales 
avec les étudiants », explique Romain 
Ledroit, rédacteur en chef de Fragil 
et intervenant auprès de la section 
master information-communication. 

Plus qu’un exercice 
universitaire
« Ensemble, nous avons réalisé une 
« photographie » musicale de Rezé : 

du lycéen amateur au professionnel 
reconnu, la ville possède un univers 
socioculturel riche ». Emmanuelle 
Faure, étudiante, a participé au projet. 
« Cette expérience nous a permis 
de voir comment se déroulait une 
interview, et la préparation que cela 
requiert ». Pour elle, ce projet est 
allé plus loin qu’un simple exercice 
universitaire. « C’était très enrichissant 
de voir qu’il y a des talents à côté de 
chez nous ! Je n’avais aucune idée 
que la Ville de Rezé aidait à ce point 
des artistes à se lancer ».

Les photos et interviews sont 
disponibles sur leur site 
Internet, entièrement 
réalisé par les étudiants : 
www.krea-nantes.fr

j e u n e s s e

Cet été, les ados créent leur job
Cet été, la coopérative jeunesse 
reprend du service. Elle permet 
à une dizaine de jeunes rezéens, 
de 16 à 18 ans, d’organiser 
collectivement leurs jobs 
d’été en juillet et août. Ce 
sont eux qui prennent en main 
leur entreprise coopérative : 
organisation de la gouvernance 
et du travail, conditions de 

rémunération, gestion des devis 
et des factures, comptabilité, 
communication, recherche des 
clients, réalisation des chantiers 
(jardinage, service à la personne 
et aux entreprises…). Une 
manière de se confronter à la 
réalité de la vie d’une entreprise, 
de décrocher une première 
expérience du monde du travail 
et de se dégager un petit salaire.
Les jeunes sont accompagnés 
par deux animateurs. Ce 
dispositif est proposé et 
fi nancé en partie par la Ville 
(autres fi nanceurs : Région, 
État, Europe). Il est animé 

par la Coopérative Ouvre-
Boîtes 44 avec le concours 
du CSC Château, du Centre 
d’information et d’orientation 
(CIO), du Centre d’information 
jeunesse (Cij), des bailleurs 
sociaux du Château, de la 
Mission locale, des Écossolies, 
de l’Agence départementale de 
prévention spécialisée (ADPS).
L’an passé, lors de la première 
édition de cette coopérative 
jeunesse de services, 13 jeunes 
y avaient participé. Ils avaient 
réalisé 5 000 euros de chiffre 
d’affaires, mais surtout ils 
avaient acquis, selon leurs dires, 
« une belle expérience ». 

Rens. 06 71 08 15 23. 
Courriel : cjs@ouvre-boites44.
coop www.facebook.com/cjs44

Cet été encore, de nom-
breuses activités sont 
proposées aux jeunes 
rezéens pour occuper leurs 
vacances. Les animations 
débutent le 14 juin avec 
Hand’ball toi, le traditionnel 
concours de handball jeunes 
ouvert aux non-licenciés 
organisé par l’ASBR. (Rens. 
02 51 11 04 34)
La première quinzaine de juil-
let, des ateliers musicaux 
autour des musiques du 
monde auront lieu tous les 

après-midi au centre musical 
de la Balinière. Découverte 
des tambours du monde, de 
la percussion corporelle et 
de la musique assistée par 
ordinateur (MAO) sont au 
programme avec la struc-
ture Togezer productions. 
(Rens. 09 52 32 59 50)
En juillet et août, le cinéma
Saint-Paul sera gratuit 
pour les moins de 18 ans 
(comme la piscine). Les 
séances auront lieu les ven-
dredis et samedis à 18h et 

21h et le dimanche à 11h et 
16h. Attention Les Minions 
vont peut-être débarquer… 
(Rens. 02 40 75 41 91)
Carrément sport accueille 
de nouveau les jeunes 
de 8 à 15 ans pour des 
semaines de sport avec 
comme nouveautés cette 
année la slackline pour les 
8-11 ans et le paintball pour 
les 12-15 ans. Et toujours 
l’escalade, le tir à l’arc, le 
basket, le cirque, l’accro-
branche, la capoeira… 
(Rens. 02 40 84 43 86)
Du côté de l’Arpej, le pro-
gramme sera communiqué 
courant juin pour les anima-
tions dans l’espace public 
à la rencontre des jeunes 
de 11 à 15 ans et pour 
le centre d’information 
jeunesse du Château. Le 
programme étant modu-
lable et adaptable suivant les 
envies des jeunes. Comme 
chaque année, ils pourront 
construire leur projet de 

vacances avec les équipes 
d’animations. Les inscrip-
tions pour les accueils de 
loisirs pour les enfants dès 
3 ans jusqu’à 13 ans sont 
toujours en cours. (Rens. 
02 51 83 79 20)
Pour une sortie famille, les 
journées découvertes des 
centres socioculturels (CSC) 
auront lieu chaque mercredi 
avec au programme le zoo 
de la Boissière du Doré, une 
visite de Vannes et de la 
presqu’île de Conleau, une 
croisière sur la Loire avec 
visite de Saint-Nazaire, une 
journée entre la maison du 
Lac de Grand Lieu et le parc 
de loisirs de la Boulogne... 
Ouverture des inscriptions 
le mardi 16 juin. Faites vite 
les places sont limitées et 
prisées. (Renseignements 
dans vos CSC)

l o i s i r s

Activités d’été 
pour les jeunes
Pas toujours évident d’occuper ses enfants 
pendant les grandes vacances scolaires. 
Tour d’horizon des activités proposées 
par des associations et la Ville de Rezé.

Line Tafomat, à l’origine 
du groupe Bluemango

Piscine : gratuité cet été 
pour les moins de 18 ans.

Handball’toi le 14 juin.

Carrément sport du 20 juillet au 21 août.

Ateliers musicaux à La Balinière du 6 au 17 juillet.

Manou Praud fêtera ses 30 ans 
d’Elmer Food Beat en juin 2016.
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L’été dernier, 13 jeunes 
ont participé 
à la coopérative jeunesse.www.reze.fr
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Nantes, capitale mondiale du vélo, 
c’est maintenant ! 1 500 congres-
sistes sont attendus à la Cité des 
congrès à compter du 2 juin pour 
échanger sur leurs pratiques du 
vélo et les politiques cyclables 
développées partout dans le monde. 
En parallèle de ce congrès de spécia-
listes, des animations sont prévues 
dans toute l’agglomération pour 
le grand public (voir encadré pages 
suivantes).

Rezé vélophile
Rezé compte parmi les communes les 
plus « vélophiles » de l’agglomération. 
Et la pratique régulière, notamment 

pour les déplacements domicile-
travail, a fait un vrai bond depuis 
l’ouverture fin 2013 de l’axe vélo 
sécurisé nord-sud qui relie Pont-
Rousseau au centre-ville de Nantes : 
+ 30 % de fréquentation sur le pont de 
Pirmil ! Aujourd’hui, 55 000 cyclistes 
traversent ce pont dans les deux sens 
les mois de pointe dont de nombreux 
Rezéens. Mais tous les habitants de 
Rezé ne traversent pas la Loire pour 
autant... 

Aménager 
pour faciliter la pratique
L’utilisation importante des consignes 
à vélo, implantées aux stations de 

Le vélo trace sa route
Du 2 au 5 juin, Nantes accueille le congrès Velo-city 
qui rassemble les acteurs mondiaux du vélo. L’occasion 
de mettre en lumière une pratique du vélo bien ancrée à Rezé.

d é p l a c e m e n t s  d o u x

Les rendez-vous et lieux 
pour découvrir le projet Pirmil-les Isles
Réunion publique
Frédéric Bonnet, architecte 
de l’agence Obras, y présentera 
les grandes lignes du projet. 
En juin (la date sera précisée 
sur le site www.reze.fr). 

Balades urbaines
• Cet été, des balades urbaines 
seront proposées. Inscriptions 
au 02 40 84 42 75.
• Nantes et l’Association régionale 

pour la diffusion et la promotion 
de l’architecture (Ardepa) organise 
une expédition urbaine samedi 
12 septembre (RDV) 
Inscription : 02 40 59 04 59 
ou par courriel lardepa@gmail.com 

Groupe de réfl exion
Possibilité de participer 
à des ateliers. Inscriptions 
au 02 40 84 42 75 ou 
democratielocale@mairie-reze.fr

u r b a n i s m e

Comment aménager la rive sud ? 
La concertation sur la future ZAC Pirmil-les Isles sera lancée début 2016. 
La municipalité a souhaité ouvrir le débat sur la nouvelle rive sud dès 
maintenant avec les Rezéens. Au cours des 20 prochaines années, elle 
accueillera de nouveaux logements, des commerces, des bureaux, des 
équipements collectifs. Dans quel esprit ? Le plus « naturellement » possible.

dans les villes du nord de l’Europe : 
Copenhague, Helsinki, Stockholm... ».

« Le rapport ville-nature 
enrichit le projet »
Reconquérir les rives de Loire, 
partager des espaces avec la nature… 
Des thèmes qui ont été défendus, 
des remarques formulées par des 
centaines d’habitants dans le cadre 

du Débat Loire. Ce rapport 
recherché entre la ville et 
la nature enrichit, bonifi e le 
projet, améliore nos façons 
de vivre », ajoute Frédéric 
Bonnet. « Par exemple, un 
cas de crues, un système de 
chemins hors d’eau pourrait 
permettre d’aller à l’école ou 
au travail. »
L’architecte a posé le grand 
principe d’aménagement : 
vivre avec la nature au cœur 
de la métropole, face à une 

île de Nantes qui se développe, face 
au nouveau CHU. La mutation est 
considérable. « L’idée n’est pas de 
construire un front bâti comme sur 
le quai de la Fosse mais d’aménager 
en peigne avec des formes d’habitats 
diversifi ées. Tout le projet reste à 
faire. » C’est à ce moment précis que 
va s’ouvrir la concertation préalable 
avec les habitants (voir encadré). La 
concertation réglementaire s’ouvrira 
en 2016 à l’issue de laquelle le 
périmètre de la ZAC sera défi ni. 

Les installations du site des 
abattoirs (10 hectares) sont en 
cours de démolition. C’est la 
première étape du projet urbain 
Pirmil-les Isles qui comme son 
nom l’indique s’étend de Pirmil 
à l’est jusqu’à Trentemoult à 
l’ouest. Une frange de près de 
200 hectares en bord de Loire 
à repenser. Un site exceptionnel 
pour Rezé et l’agglomération, 
en plein cœur de la métropole 
à deux pas des services, du 
cœur de Nantes, dans un 
environnement où l’urbain et le naturel 
ont appris à cohabiter ensemble. 
Sur la rive nord et sur l’île de Nantes, 
les quais ont dompté les berges, 
devenues du coup plus minérales. Ici, 
au sud, la nature s’immisce dans le 
tissu urbain de l’archipel des villages 
(Trentemoult, Basse-Île, Haute-
Île). Parfois, il arrive même qu’elle 
soit plus intrusive quand le fl euve 
déborde de son lit. De tous temps, les 
habitants ont appris à vivre avec les 
mouvements de la Loire.

« Une trame la plus verte 
possible »
Au cours des 20 prochaines années, la 
forme de cette rive sud va se modifi er 
sans altérer ses atouts naturels. 
Frédéric Bonnet, de l’agence Obras 
(qui a reçu le grand prix de l’urbanisme 
en 2014), en a dessiné les contours 
en l’imaginant en « ville-nature » : « À 
terme, il faudrait restaurer une trame 
paysagère plus dense, plus épaisse sur 
les rives. Ce projet est l’occasion de 
valoriser l’ensemble des 200 hectares 
par le paysage. Il s’agit de réconcilier 
l’urbain et la nature à l’image de ce qui 
se fait, toutes proportions gardées, 

Frédéric Bonnet, 
architecte en charge du projet.
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Des animations 
vélo tout 

le mois de juin
Dans le cadre de Velo-city, 

plusieurs temps-forts 
à ne pas manquer

Le 3 juin de 17h30 à 20h30 
cyclo-parade mise en scène 

par le Voyage à Nantes. 
Départ sous les nefs, parc 
des Chantiers à Nantes à 

17h30.

Du 3 au 7 juin
cyclo-village installé sur le 

parc des Chantiers à Nantes : 
expositions, démonstrations, 

stands associatifs...

Le 7 juin
15e Fête du vélo organisée 

par Place au vélo

La Maison du 
développement durable 

propose trois rendez-vous. 

Inscriptions au 02 40 13 44 10 
ou à maisonduDD@mairie-reze.fr

Le 17 juin
balades familiales et test 

de vélos insolites avec l’Îlot 
Familles. Départ des balades 

à 14h et 16h (tarifs 1-2€, 
inscription nécessaire) et 

tests gratuits sans inscription 
à 15h et 17h.

Le 27 juin
contrôle technique gratuit 

et sans inscription de votre 
vélo par Place au vélo 

de 14h à 18h.

Le 4 juillet, de 11h30 à 16h
balade contée à vélo avec 
l’association Dyna-mots. 

Gratuit sur inscription 
à compter de 8 ans. 

Prévoir son pique-nique.

tramway et de chronobus, témoigne 
aussi de cet engouement. 60 places 
sont proposées dont un vélo-parc 
collectif à la station 8 Mai avec kit 
de gonfl age.
En dehors des grands axes, la 
largeur des voies à Rezé ne permet 
pas toujours de créer des pistes et 
bandes cyclables. Pour renforcer la 
pratique du vélo, Nantes Métropole 
privilégie aujourd’hui l’apaisement 
de la circulation, à l’image du 
Chaucidou (chaussée à circulation 
douce) entré en service rues Laisné-
Nogues (quartier la Blordière). Cette 
invention des Suisses met en avant 
la signalétique vélo et oblige les 
voitures à se rabattre derrière un 
vélo lorsqu’elles se croisent, ce 
qui ralentit automatiquement leur 
vitesse. 

Avis de deux 
commerçants 
En 2011, le Bicloo a également fait son 
entrée à Rezé avec deux stations au 
8 Mai et à la gare de Pont-Rousseau. 
Avec 178 abonnés, les Rezéens sont 
aujourd’hui les premiers utilisateurs 
de ce vélo en location derrière les 
Nantais : ils n’étaient que 80 il y a 
trois ans.
Les deux réparateurs et vendeurs 
vélos de la ville ont senti ce 
frémissement dans la pratique. Chez 
Cycles Expert, né il y a 5 ans, le gérant 
a même embauché deux salariés il y a 
trois ans pour faire face à la montée en 
charge. « Nous avons une croissance 
à deux chiffres depuis 5 ans sur les 
vélos électriques. Ils remplacent une 

parole d’élu

Choisissez le meilleur 
itinéraire vélo sur 
http://geovelo.
nantesmetropole.fr/

paroles de cycliste
Charlotte Prévot, 
conseillère municipale 
et conseillère 
communautaire 
à Nantes Métropole

« À la maison, nous avons 
une voiture et deux vélos. 
C’est un choix d’une mobilité 
moins contraignante, 
fi nancièrement aussi. J’utilise 
mon vélo quotidiennement, 
toute l’année, par tous les 
temps, pour aller au travail 
comme pour sortir le soir 
ou le week-end. Je trouve 
que les pistes cyclables de 
l’agglomération sont très 
sûres, le danger est moins 
présent que dans d’autres 
villes. Mais il est important de 
garder des voies mixtes pour 
que voitures et vélos circulent 
en bonne intelligence. »

paroles de cycliste
Florence Mary, réalisatrice
« Je suis cycliste depuis toujours 
et je me déplace de plus en plus 
à vélo, dans Rezé ou pour aller 
dans le centre de Nantes. L’axe 
nord-sud par le pont de Pirmil 
est une belle avancée, de plus 
en plus de gens l’empruntent. 
J’aime le fait d’aller où je veux, 
quand je veux et d’être aussi 
rapide que le tramway ou les 
voitures. Je suis bénévole de 
l’association Place au vélo 
depuis environ 10 ans car il est 
important de défendre le vélo 
comme moyen de transport 
au même titre que la voiture, 
et de lui donner sa place 
dans la ville. »

paroles de cycliste
Yvon Kerhervé, 

informaticien 
« Je suis arrivé en 1978 dans la 
région, il n’y avait pas de pistes 
cyclables, c’était plus stressant 

de circuler. De beaux progrès 
ont été faits mais il faudrait 

améliorer l’entretien des pistes 
cyclables, refaire la signalisation 
plus souvent, nettoyer les bouts 
de verre qui traînent… J’utilise 

mon vélo quotidiennement pour 
aller au travail avec l’équipement 
adéquat : un casque. Je suis déjà 
tombé sur la tête, le casque s’est 

fendu, je suis donc convaincu 
de son utilité ! Et un gilet jaune. 
Une amie chauffeur de bus m’a 

dit qu’elle le voyait avant le vélo, 
cela prouve son effi cacité. »

lauréat de l’appel à projets citoyens 
vélo de Nantes Métropole en mars 
dernier, s’investit aussi sur ce volet 
éducatif : il proposera un atelier 
réparation à l’occasion de son Écotroc 
en octobre prochain ainsi qu’un petit 
circuit éducatif pour apprendre les 
règles de la conduite vélo en famille. 
Plusieurs entreprises rezéennes ou 
ayant des antennes à Rezé incitent 

deuxième voiture chez certains. » 
Chez les Cycles Denier installés 
depuis 1952, on relativise cependant : 
« Il y a une évolution de la pratique 
certes mais on n’est pas encore 
revenus à la grande époque du vélo ! 
Surtout on ne connaît pas l’avenir, les 
grandes surfaces et Internet font du 
mal aux commerces de proximité, 
comme les nôtres. »

Éduquer 
pour rouler demain
Pour conforter cette pratique, les 
plus jeunes apprennent à circuler 
à vélo dans la ville. La Ville de Rezé 
propose depuis longtemps des 
animations de sécurité routière aux 
élèves de primaire. L’association Place 
au vélo intervient auprès des classes 
de 6e dans plusieurs collèges rezéens : 
comment circuler à vélo en ville, com-
ment réparer une crevaison et sorties 
sur le terrain sont au programme. 
Le centre socioculturel de Ragon, 

aussi leurs salariés à enfourcher le 
vélo. Une quinzaine d’entre elles ont 
signé, ou sont en cours de signer, 
un plan de mobilité avec Nantes 
Métropole à ce titre, dont la Ville de 
Rezé. 103 de ses agents pratiquent 
régulièrement le vélo pour leurs 
trajets domicile-travail. 31 vélos et 
2 triporteurs sont également mis à leur 
disposition durant le temps de travail.

« La Ville est impliquée en matière 
de vélo depuis longtemps ; nous 
avons même adopté un plan vélo en 
2010. Depuis trois ans, nous faisons 
le constat d’une réelle augmentation 
de la pratique cyclable sur Rezé. On a 
désormais passé le stade : « Circuler 

à vélo, c’est compliqué ». Il faudrait 
maintenant que chacun se dise : « Le 
vélo, c’est naturel ». L’objectif ? Que 
tous les Rezéens aient le réfl exe vélo 
pour les courtes distances. Et qu’ils ne 
remisent pas leur vélo au garage sitôt 
les vacances d’été passées ! »

Philippe Puiroux, 
conseiller municipal 
aux déplacements à vélo

Reno Geng Ortoli est cycliste depuis 
20 ans, il a initié toute sa famille. 
Il considère que de bons 
aménagements ont été faits, 
mais il en espère d’autres...
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A g e n d a

C’est une nouvelle 
étape pour le centre 
s o c i o c u l tu re l  d u 
Château : une nouvelle 
équipe d’élues à la 
tête du navire et une 

nouvelle directrice. Le cap est fi xé : 
des projets de proximité pour et 
avec les habitants. Et la préparation 
du nouveau projet social du CSC. 
Ce qui les réunit, c’est l’envie de 
poursuivre un projet avec et pour les 
habitants du quartier et de participer au 
rayonnement du centre socioculturel 
au sein du Château : Stéphanie Boulot, 
présidente du conseil d’administration, 
Mélanie Brison, secrétaire, Alice 
Robin, trésorière. Elles ont entre 
35 et 40 ans, sont mères d’enfants 
scolarisés dans les écoles du quartier 
et sont bien décidées à relever le défi  
de mettre le CSC sur les rails avec 
l’équipe d’animation. 

« Un projet pour 
et avec les habitants »
Le centre socioculturel, elles le 
connaissaient bien pour y être 
bénévoles ou adhérentes. « Le CSC 
a connu des diffi cultés, son bureau 
était démissionnaire. Il n’était pas 
envisageable que l’association soit 
en péril faute de pouvoir réunir un 
bureau. Alors, nous nous sommes 
présentées… », confi e Stéphanie 

Boulot. Et elles ont été élues. La 
directrice est nouvelle également : il 
s’agit de Céline Gilbert qui occupait 
ces mêmes fonctions au CSC Loire-
et-Seil précédemment. Elle connaît 
également bien le quartier pour avoir 
collaboré à des projets éducatifs (PEL, 
clubs coups de pouce, périscolaire,...) 
quand elle travaillait à la direction de 
l’éducation. 
Cette nouvelle équipe va réfl échir 
à un nouveau projet social qui sera 
en place en 2016. Ce sera sans les 
musiques actuelles de la Barakason 
qui rejoignent l’Arc, l’Auditorium et 
l’Aria dans le nouvel Établissement 
public de coopération culturelle. 
« Sans le volet musique, nous 
allons gagner en liberté, en visibilité 
et surtout être dans une relation 
d’ouverture et d’échanges renforcée 
avec tous les habitants du quartier », 
confi e le trio féminin du bureau. 
« Déjà, cela bouillonne d’idées de 
façon constructive », confi e Mélanie 
Brison. En attendant, les activités se 
poursuivent. Le CSC prépare la fête 
du quartier (26 juin) avec les deux 
écoles. Un nouveau site web vient 
d’être lancé.

Nouvelle équipe à la tête du CSC Football
Tournoi de foot de l’association l’Étoile de 
Rezé. Samedi 6 juin à 13h. La Blordière

Bébés nageurs
Réunion d’information de l’association 
À l’eau Bébé. Possibilité de s’inscrire pour 
la rentrée 2015. Vendredi 12 juin, 20h30. 
Salle Jean-Jaurès. Rens. 07 83 27 53 81

Belote
Concours de la CGT Sud-Loire. 
Vendredi 12 juin à 13h30. Salle de la Carterie. 
Tarif : 7,50€.
Rens. 02 40 84 34 89

Fête du CSC Loire-et-Seil
Pique-nique, animations, jeux, parcours 
chorégraphique, spectacles. Apporter 
un plat salé à partager. Samedi 13 juin 
de 12h à 17h. Ouvert à tous. Gratuit. 
Rens. 02 40 84 45 50

Feux de la Saint-Jean
Feux, spectacle, restauration, bal sur la 
grève de Trentemoult. Samedi 13 juin, 20h

Football en salle
Tournoi partenarial de football en salle dans 
le cadre de la semaine nationale des HLM 
au Château. Samedi 13 juin à 13h.

Soirée dansante rétro
Association Assa. Samedi 13 juin 
et 4 juillet 20h. Salle de l’AEPR. Tarif : 12€. 
Rens. 07 86 98 74 05

Jeux
Permanence de la ludothèque « L’Arbre 
à lucioles ». Dimanches 14 et 28 juin, 
de 9h à 13h, centre socioculturel de Ragon.

Journée internationale du yoga
Comment l’état de yoga peut nous aider 
dans toutes les étapes de notre quotidien ?
Par l’association Nantes India Connections. 
Dimanche 21 juin de 11h à 16h. Salle du Seil.
Gratuit

Journées découvertes
En concertation avec les habitants, 
8 sorties découvertes ont été programmées 
par les centres socioculturels cet été. 
8 juillet : Parc historique de Malansac / 
Étang du Moulin neuf ou Rochefort-en-Terre.
15 juillet : Visite de Vannes 
et presqu’île de Conleau
22 juillet : Pénestin plage 
et visite de la Roche-Bernard
29 juillet : Maison du lac de Grandlieu 
et parc de la Boulogne
5 août : zoo de la Boissière du Doré
12 août : Écomusée Daviaud 
et plage à Fromentine
19 août : Croisière sur la Loire 
et visite de Saint-Nazaire
26 août : Port de La Turballe et petit train
Infos et inscriptions (à partir du mardi 
16 juin) dans vos centres socioculturels.

Une nouvelle équipe prend la barre du centre socioculturel du Château.
De droite à gauche : Céline Gilbert, Stéphanie Boulot, Mélanie Brison, 
Alice Robin et Marie-Claire Douillard.

C h â t e a u

R a g o n

Ils font de la récup’ 
pour les artistes

Élise Martineau, plasticienne et 
Philippe Comtesse, développeur 
informatique, tous deux issus des 
Beaux-Arts, se sont réunis pour créer 
une structure, nommée Stations 
services, destinée à faciliter la vie de 

leurs confrères artistes. « Étudiants et professionnels 
sont confrontés à la nécessité de se procurer des 
matériaux pour produire leurs œuvres, ce qui peut 
s’avérer très coûteux. » Or, quantité de ces matériaux 
sont disponibles... dans des bennes à ordures. 
Stations services se charge donc de les collecter et 
démarche entreprises et collectivités, dans un rayon 
de 30 km, pour les débarrasser, moyennant un tarif 
à la tonne, de leurs déchets susceptibles d’être 
réutilisés : chutes de tissus, résidus de chantiers, 
matériel d’exposition... 
« Notre but est aussi de sensibiliser à la valorisation 
des déchets. » Le fruit des récoltes est revendu à tarif 
modique. L’association donne l’exemple : ses locaux 

à Ragon ont été revisités par des designers rezéens, 
Barreau et Charbonnet, installés à la Bonneterie, qui 
ont imaginé une décoration entièrement de « seconde 
main » : fauteuils-escabeaux, étagères et bureaux ont 
été fabriqués à partir d’une récup’ lors du démontage 
d’une installation au château des ducs. Le graphisme 
est signé « Appelle-moi papa », société également 
basée à la Bonneterie. 
Un grand hangar est prêt à accueillir les matériaux, 
des étagères attendent les petites pièces à venir. 
Pauline Pirot et Julie Bourguilleau ont rejoint l’équipe 
en tant que responsables des collectes. 
http://stations-services.org/Rens. 06 24 55 39 07

Les beaux jours sont là, les baskets 
aussi pour aller redécouvrir la 
commune à pied. Connaissez-vous la 
pittoresque balade de Trentemoult et 
de ses îles voisines ? En voici l’occasion. 
Vous êtes très probablement déjà allé 
faire un tour à Trentemoult mais ce n’est 

pas la seule curiosité du nord de la ville. Depuis 2000, 
Nantes Métropole aménage des circuits appelés « Les 
promenades au fi l de l’eau ». La 12e balade proposée est 
une boucle de 8 km entre Trentemoult et la Sèvre, qui 

a été jalonnée au printemps avec des petits panneaux 
jaunes. Un fl échage utile pour les touristes et les curieux 
qui souhaitent découvrir les anciennes îles de la Loire.

Histoire et nature
Le départ se fait depuis Trentemoult, longe la Loire et 
les anciens villages de pêcheurs (Norkiouse, Haute-
Île), rejoint la Sèvre pour revenir vers l’ancien bourg 
romain Ratiatum et enfi n revient à Trentemoult. Cette 
promenade de 2h fait découvrir l’histoire de la Loire et les 
spécifi cités de sa nature. De nombreuses cales (pentes 
de pierre) témoignent des chantiers qui fl eurissaient sur 
les berges et lorsque la Loire est basse, il est possible 
de voir l’angélique des estuaires ou encore le scirpe 
triquètre, plante qui pousse dans la vase sur les berges 
de la Loire et qui est aujourd’hui protégée.
Un dépliant est disponible à l’accueil de la mairie 
pour vous accompagner dans cette promenade.

Anciens villages et bords de Loire à pied

www.reze.fr
Découvrez les balades 
dans la rubrique Découvrir Rezé

Tr e n t e m o u l t - L e s  I s l e s

Philippe Comtesse et Elise Martineau collectent les rebuts 
pour les revendre aux artistes qui les transforment. 
Rien ne se perd...

Nouvelle promenade au fi l 
de l’eau jalonnée : 8km entre 
Trentemoult et la Sèvre.

Rens. 02 51 70 75 70
www.cscchateau.fr
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Otis a inauguré le premier 
ascenseur solaire de France, 
à Rezé. Une innovation qui 
consomme moins d’énergie 
qu’un micro-ondes. Explications. 
Le premier ascenseur solaire de 

France vient d’être installé dans la résidence 
des Bourderies qui accueillera ses habitants en 
juin. Otis, fabricant d’ascenseurs, a développé 
une technologie innovante et respectueuse 
de l’environnement. Au sein d’un bâtiment 
à énergie positive (Bepos : qui produit plus 
d’énergie qu’il n’en consomme), l’ascenseur 
GEN2 Switch tire 85 % de son énergie de 
quatre panneaux solaires et 15 % de l’électricité. 
Mais il en produit également grâce à son 
mouvement montant/descendant rechargeant 
ainsi ses batteries pour s’auto-alimenter. 
Ainsi en cas de panne de courant et de 
temps maussade, les batteries permettent à 
l’ascenseur de continuer à fonctionner avec une 
autonomie d’une centaine de voyages. N’ayant 
besoin que de 500 W, l’ascenseur consomme 
moins qu’un micro-ondes ou un sèche-cheveux. 
Ses batteries sont constituées de 97 % de 
matériaux recyclés et recyclables à 90 %. Un bel 
effort environnemental (l’ascenseur peut aussi 
s’adapter à de l’éolien) qu’Otis aimerait étendre 
à toute sa gamme d’ascenseurs.

Les habitants de la résidence des Bourderies découvriront 
l’ascenseur solaire en juin, lors de leur emménagement.

Le premier ascenseur solaire de France

P o n t - R o u s s e a u

Stéphane Bonnamy, « cake designer »
Pâtissier  depuis 
25 ans et installé 
au 91 rue Aristide-
Briand depuis neuf 
a n s ,  S t é p h a n e 
Bonnamy pratique 

depuis trois ans l’art du « wedding 
cake » ou « gâteau de mariage » 
à la mode anglo-saxonne : « Une 
cliente m’en a fait la demande, elle 
désespérait d’en trouver ! Je me suis 
lancé… » Depuis, Stéphane Bonnamy 
fait partie de la communauté 
internationale des « cake designers », 
sculpteurs d’œuvres à dévorer. Il 

multiplie les prestations pour toutes 
les occasions : gâteaux Mickey ou 
Bob l’Éponge pour des anniversaires 
d’enfants, ou créations pour des 
événements en tous genres, dont 
évidemment les mariages. La base 
est toujours composée de gâteaux 
en génoise aromatisés, colorés, 
empilés, sculptés, ornés, pour 
devenir des pièces gourmandes 
uniques. « Seul le décor prend 
environ une journée ! La préparation 
totale s’étale sur trois jours, mais la 
satisfaction de voir les gens heureux, 
ça enlève la fatigue ! »

En plus du tronc commun, les 
élèves peuvent approfondir une 
langue, en découvrir une autre 
dès la 6e, appréhender l’univers 
professionnel, faire du foot… Tour 
d’horizon des enseignements 
facultatifs dispensés par les 
collèges publics. Pour un collège, 
proposer des disciplines optionnelles 
est  vecteur  d ’at t ract iv i té  et 
d’ouverture. Les trois collèges 
publics, Allende, Petite-Lande et Pont-
Rousseau, offrent une large palette 
d’enseignements spécifi ques. Certes, 
les moyens budgétaires ont tendance 
à se rétracter. Mais « cela oblige à 
réfl échir à ce qu’on veut proposer aux 
élèves », positive Christian Caillaud, le 
principal du collège Pont-Rousseau.

Des classes bilangues…
Justement quels choix peuvent 
faire les élèves et futurs élèves ? 
L’apprentissage des langues est un 
point fort partagé. « La langue vivante, 
c’est comprendre l’autre, sa culture », 
souligne Isabelle Weber, principale 
du collège Petite-Lande. Les trois 
établissements proposent des classes 
bilangues anglais-allemand, avec trois 
heures d’enseignement pour les deux 
langues de la 6e à la 3e. 
Le collège Allende a innové en 2012 en 
ouvrant une section bilangue anglais-
chinois. L’apprentissage de la langue 
s’accompagne de la découverte de 
la culture chinoise, la calligraphie, 
la cuisine… « Pour cette section 
exigeante, la motivation de l’élève doit 

être importante et le soutien familial 
fort », insiste Thierry Chouquet, le 
principal. 
Les collèges Allende et Pont-
Rousseau proposent aussi une 
section anglais européen, qui mêle 
découverte de la civilisation anglaise 
et enseignement en anglais d’autres 
matières. Les langues anciennes ne 
sont pas oubliées : les trois collèges 
enseignent le latin. Pont-Rousseau y 
ajoute la découverte du grec en 3e. 
Cerise sur le gâteau, la plupart de 
ces sections linguistiques organisent 
durant la scolarité un séjour dans le 
pays concerné. 

… à la découverte 
des métiers
Les élèves de 3e de Pont-Rousseau 
ont par ailleurs la possibilité de suivre 
l’option découverte professionnelle, 
qui ouvre au monde de l’entreprise 
et à la diversité des métiers. « On 
travaille de plus en plus en amont 
pour l’orientation, à la création de 
projets individuels », analyse Christian 
Caillaud. 
Petite-Lande va lancer cette option à 
la rentrée prochaine. Isabelle Weber 
est convaincue de son intérêt et du 
goût des élèves pour « ce travail 
de recherches, de contacts, de 
dossiers, qui est différent des autres 
enseignements ».

Le foot pour tirer au but
Différente, l’expérimentation testée 
cette année par le collège Allende avec 
le Football Club Rezé l’est également. 
Cette classe à horaires aménagés, qui 
concerne 16 élèves de 6e et 5e, vise à 
« utiliser le foot pour les remotiver », 
explique Thierry Chouquet. « Le 
premier bilan est positif », indique le 
principal en rappelant que le rôle du 
collège est d’« apporter des réponses 
pour chacun de nos élèves ».

Les collèges développent leurs spécifi cités 
R e z é - H ô t e l  d e  v i l l e

C h â t e a u ,  L a  H o u s s a i s ,  P o n t - R o u s s e a u

Les trois collèges publics proposent des classes bilangues anglais-allemand. 
sur la photo, des élèves du collège Pont-Rousseau découvrant 
avec leurs homologues allemands les machines de l’île.

Le collège Allende propose une classe à horaires aménagés 
pour pratiquer le football tout en améliorant les résultats 
scolaires des élèves.
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Il y a 60 ans naissait 
la Maison radieuse
À la suite de la Seconde Guerre 
mondiale, la ville de Nantes et son 
agglomération connaissent une crise du 
logement particulièrement sévère. Les 
bombardements, le baby-boom, l’arrivée 
massive de travailleurs étrangers pour 
répondre à l’industrialisation du pays 
sont autant de facteurs qui génèrent une 
situation critique. De multiples réponses 
architecturales sont alors proposées 
en France. Celle de Le Corbusier, qui 
pense sa réalisation comme un « village 
vertical », est probablement une des 
plus qualitatives pour l’époque : chacun 
des 294 appartements en duplex, 
particulièrement lumineux, dispose 
d’une terrasse, d’une douche, de 
toilettes et d’un système de ventilation 
centrale. Une révolution pour l’époque. 
Les matériaux de construction sont de 
qualité, assurant une bonne isolation, et 
l’immeuble est placé au sein d’un vaste 
espace vert. Si 650 personnes environ 
y vivent actuellement, ils auront été 
près de 1 500 il y a quelques décennies. 
Aujourd’hui, signe de réussite, la façade, 
l’école de l’immeuble, deux appartements, 
les circulations intérieures ainsi que 
la passerelle de l’étang sont classés à 
l’inventaire des monuments historiques. 

La Maison radieuse, conçue par l’architecte 
Le Corbusier, fête cette année ses 60 printemps, 
et l’on y vit toujours bien. D’hier à aujourd’hui, 
retour sur une conception unique de l’habitat. 

parole d’élue
Dominique Poirout, 
adjointe déléguée au tourisme 
et aux quartiers Rezé-Hôtel de Ville, 
Trentremoult-les-Isles et Château.

« Ce village vertical est un vrai quartier 
qui regroupe toutes les valeurs portées par 
la ville de Rezé : l’humain, la mixité, le collectif 
et l’urbanisme qui laisse place à la nature. 
La Cité radieuse est une source d’inspiration 
pour répondre à nos besoins contemporains 
d’accueil d’une population croissante 
dans notre agglomération. »

E l le est parfois considérée 
comme l ’emblème de la 
ville. Elle fascine et impose, 

représentant l’architecture d’une 
époque. 6 500 visiteurs viennent 
chaque année emprunter ses rues* 
et découvrir la vue sur Nantes du 
toit-terrasse. La Maison radieuse 
a été construite pour répondre à la 
crise du logement des années 1950. 
Le besoin ? Accueillir beaucoup de 
familles tout en apportant une vraie 
qualité de vie. (Voir encadré)
Maintes fois décriée – pour son as-
pect extérieur notamment (un grand 
paquebot de 108 mètres de long, 
52 mètres de haut, 19 mètres de 
large), et même refusée à l’époque 
par la Ville de Nantes quand il fallut 
lui trouver un port d’attache – elle 
reste aujourd’hui plébiscitée par ses 
habitants pour la qualité des apparte-
ments, et, surtout, pour la convivia-
lité qui y règne.

« L’esprit Corbu »
« Quand je suis arrivée à Rezé, j’ai 
cherché un logement où je n’allais 
pas rester 6 mois sans parler à mes 
voisins, raconte Anne Scotet, prési-
dente de l’Association des habitants 
de la Maison radieuse (AHMR). Bien 
sûr, l’appartement me plaisait, mais 
j’ai d’abord choisi d’y vivre car j’avais 
entendu parler du lien social et de la 
vie associative qui y existait. » Ou-
verture aux autres, partage, mixité 
sociale : en 2015, l’esprit qu’avait 
insuffl é Le Corbusier à son projet 
persiste donc toujours. « On retrouve 
ici une vie de village d’autrefois, 
où les gens se connaissent tous et 
s’entraident ». Ce « village vertical » 
est pensé pour créer du lien entre 
les habitants : des locaux pour les 

Une maison de maître 
à dimension humaine

Une semaine 
de festivités 
L’anniversaire de la Maison 
radieuse sera célébré pendant 
une semaine, du 22 au 28 juin.

Au programme, une série 
d’animations proposées par 
l’AHMR en lien avec la Ville :
-  un spectacle « passions 
radieuses »

- un concert du quatuor Liger 
- chorale, pique-nique et bal
-  projection d’un fi lm sur 
l’unique œuvre du Corbusier en 
Amérique au cinéma Saint-Paul

- des visites exceptionnelles
- une conférence à l’ARIFTS
-  la création 
d’une fresque photos

- une scène ouverte
-  lancement du livre « La Maison 
radieuse de Rezé » 
de Dominique Amouroux

Plus d’infos sur 
www.reze.fr

« Faite pour des hommes, faite à l’échelle humaine, 

dans la robustesse des techniques modernes, manifestant 

la splendeur du béton brut, pour mettre les ressources 

sensationnelles de l’époque au service du foyer ». 

Le Corbusier

Au sommet de la Maison radieuse, une école maternelle 
qui accueille une quarantaine d’élèves.

Le hall de 
la Maison 
radieuse avec 
ses rues (nom 
donné aux 
couloirs) et 
ses boîtes aux 
lettres colorées.

activités collectives, un kiosque et 
un bureau de poste en rez-de-chaus-
sée (aujourd’hui fermés), trois ascen-
seurs centraux incontournables où se 
croisent les habitants, un parc privé 
de 6 hectares… et l’école maternelle 
construite par la Ville et nichée sur le 
toit du bâtiment.

Des lendemains radieux ?
Le maintien de l’école est un enjeu 
primordial pour les habitants actuels. 
« Nous y sommes très attachés car 
elle est restée telle qu’à l’époque 
de sa conception, et, surtout, elle 
amène de la vie. Mais sa pérennité 
est sans cesse remise en question », 
détaille Yvette Bourry, membre de 
l’AHMR. Autre enjeu, bien sûr, toute 
cette vie sociale au sein du bâtiment. 
« 13 clubs existent aujourd’hui, qui 
vont de la photographie à l’apprentis-
sage de l’espagnol. Tous sont animés 
par des bénévoles, c’est fondamen-
tal. » 
L’entretien d’un tel « paquebot » est 
diffi cile, les rénovations sont oné-
reuses et soumises à la surveillance 

de l’Architecte des bâtiments de 
France. Néanmoins, 60 ans après sa 
construction, les habitants ont tou-
jours su rebondir et garder intacte 
l’âme de « leur Corbu », qui rayonne 
bien au-delà de ses murs. Avec une 
seule volonté, « que ça dure encore 
longtemps ».

* Nom donné par l’architecte aux couloirs 
desservant les appartements

m é m o i r e
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C o n c e r t s

❚ Vêpres vénitiennes
Musique sacrée italienne 
par l’Aria voce. Dans le 
cadre de Baroque en scène. 
Conférence introductive à 
18h30 à La Balinière.
Mardi 2 juin, 20h30 
Église Saint-André
Tarifs : de 8€ à 19€

❚ Polyphonies corses 
Chants sacrés et profanes, 
traditionnels ou créations 
composées par le groupe 
A Filetta.
Jeudi 4 juin, 21h
Abbatiale de Saint-
Philbert-de-Grand-Lieu. 
Départ à 20h, 
la Balinière.
Tarifs : de 8€ à 19€ 

❚ Les musiciens 
de Hambourg 
Auteur d’environ six 
mille œuvres, Telemann 
écrira quelque deux cents 
« divertissements à la 
française » en une seule 
année. Dans le cadre 
de Baroque en scène. 
Conférence introductive 
à 19h15. 
Lundi 15 juin, 20h30
La Cité, Nantes 
Tarifs : de 8€ à 19€ 

❚ Les 20 ans 
du Pannonica 
Pour terminer Jazz 
en phase : L’Orphicube 
d’Alban Darche et 
l’Orchestre National 
de Jazz Olivier Benoit.
Jeudi 18 juin, 10h30
La Cité, Nantes
Tarifs : de 7€ à 14€

❚ Fête de la musique
Dimanche 21 juin 
(voir page 6)

E x p o s i t i o n

❚ « On ne jette pas, 
on transforme ! » 
Par les résidents 
de la maison de retraite 
Saint-Paul.
Du 2 juin au 11 juillet
Maison du 
développement durable.
Rens. : 02 40 13 44 10

S a l o n

❚ 4e salon régional 
quadras-quinquas 
Pour s’informer sur 
l’emploi, trouver de 
nouvelles perspectives 
ou créer son activité.
Jeudi 18 juin 
de 9h30 à 18h
Halle de la Trocardière

L e c t u r e 

❚ Bouquin’heure
Le club de lecture 
des 8-12 ans.
Mercredi 3 juin, de 15h à 16h
Médiathèque Diderot
Gratuit. Sur inscription

❚ La boîte à lectures
Lecture 
pour les 18 mois-3 ans
Samedi 6 juin, à 11h
Médiathèque Diderot
Gratuit – Sur réservation

❚ Happy Hour
Le rendez-vous mystère et 
décalé de la bibliothèque. 
Surveillez les indices.
Samedi 6 juin, 16h
Médiathèque Diderot
Gratuit 

❚ L’heure causerie
Pour parler de ses dernières 
lectures. Réservée 
aux adultes.
Samedi 13 juin, 11h
Médiathèque Diderot
Gratuit.

❚ Prix Tapage
Remise du prix Tapage, 
prix littéraire des ados.
Samedi 13 juin, 15h
Médiathèque Diderot
Gratuit

❚ NOUVELLE SAISON DE L’ARC
Le mardi 16 juin à 19h, au théâtre municipal, l’Arc 
présentera la saison 2015-2016. « Une nouvelle aventure 
heureuse, un nouveau souffl e » comme l’exprime Maurice 
Cosson, directeur, grâce à l’ouverture en janvier 2016 de 
l’auditorium. En attendant le programme complet, voici 
quelques temps forts. Au théâtre municipal se produiront 
notamment un très beau duo de jumelles argentines Las 
Hermanas Caronni (15 octobre), Titi Robin (27 novembre), 
Yannick Jaulin et son nouveau spectacle « Comme vider 
la mer avec une cuillère » (2-3-4 décembre) et Arthur H 
(12 mars). À l’auditorium, vous retrouverez Aria Voce jouant 
Vivaldi (21-22 janvier), la chanteuse canadienne Kyrie 
Kristmanson et le quatuor Voce (23 février) et l’ensemble 
le Sonart de David Chevalier (22 mars). Qui dit nouvelle 
saison, dit nouveau projet, l’Arc lance un rendez-vous qui 
devrait se pérenniser, Metropolis (17-19 mars). Pendant 
3 jours un focus sera fait sur une grande métropole du 
monde autour de sa vie culturelle. Pour la première édition, 
vous plongerez dans l’univers du Caire.
Abonnement à partir du 16 juin. 

L o i s i r s

❚ Balade familiale : 
vélos insolites 
Venez essayer triporteurs, 
biporteurs, tandems ou 
vélos électriques.
Mercredi 17 juin 
à 14h et 16h. Maison du 
développement durable.
Tarifs : 1€/2€.
Inscription : 
02 40 13 44 10

❚ 60e anniversaire 
Maison radieuse
Conférences et expositions 
(voir p 20)
Du 22 au 28 juin

❚ Balade contée 
à vélo
Prévoyez votre pique-nique.
Samedi 4 juillet, 
de 11h30 à 16h. 
Adultes et enfants à 
partir de 8 ans. Gratuit.
Inscription : 
02 40 13 44 10

❚ Vide-greniers
Organisé par l’ARHB
Dimanche 7 juin
Place du Pays de Retz
Rens : 06 72 17 33 13
Organisé par Amis 
des enfants du monde. 
Vide-greniers 
et bourse aux vélos.
Dimanche 7 juin 

de 9h à 18h Chemin bleu
02 28 44 40 00 (vélos) 
06 19 84 97 67 
(vide-grenier)

Organisé 
par l’ASBR natation
Dimanche 14 juin
de 8h30 à 18h
Place du 8-mai, 
Rens : 06 65 26 48 19

❚ Fête nationale 
Repas, feu d’artifi ce, bal.
Lundi 13 juillet, 
à partir de 19h30
Parc de Praud

S p o r t

❚ Tennis
Grand prix du Rezé TC
Hommes et dames seniors
Du 5 au 14 juin

❚ Handball’toi
Tournoi de jeunes rezéens 
licenciés ou non 
de 8 à 15 ans.
Dimanche 14 juin, 
à partir de 9h
Place du Pays de Retz

❚ Basket
Tournoi féminin du Rezé 
Basket International. 
Du 18 au 21 juin. 
Matchs à 18h et 20h30
Gymnases Crétual et 
Dugast
Gratuit

V i s i t e s

❚ Parc éolien
Celui de la Marne 
et la Limouzinière (44).
Samedi 20 juin 
de 14h30 à 16h30. 
Départ de la maison 
du développement durable 
à 14h 
Adultes et enfants à partir 
de 8 ans. Tarifs : 1€/2€.
Inscription : 02 40 13 44 10

❚ Quartiers
Visites de Rezé-Hôtel 
de ville (14h) et 
de Pont-Rousseau (16h).
Samedi 13 juin
Inscription : 02 40 84 42 75

❚ Journées 
de l’archéologie
Visite des fouilles en cours. 
Départ toutes les 30 minutes.
Visite de la chapelle 
Saint-Lupien. Départ 
toutes les 30 minutes.
Atelier enquête sur 
l’environnement du port 
antique. À 14h-15h-16h-17h.
Samedi 20 et dimanche 
21 juin de 14h à 18h.
Gratuit

❚ Site archéologique
Présentation des fouilles 
en cours à Saint-Lupien.
Du 26 mai au 17 juillet. 
Tous les jeudis à 17h30
Rdv devant la chapelle
Gratuitso

rti
rHappy hour à la médiathèque 6 juin

RBI, du 18 au 21 juin

Polyphonies corses le 4 juin13 juillet Handball’toi le 14 juin

Las Hermanas Caronni le 15 octobre
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UMP, NC, DD Ensemble pour Rezé

Démocratie participative 
ou exercice de communication ?
Nantes Métropole et la Ville organisent une concertation 
sur le « PLUM », Plan Local d’Urbanisme métropolitain, qui 
orientera l’aménagement de la métropole pour les 10 ans 
à venir.
Mais la plaquette « PLUM en poche » apporte déjà 
les réponses à des questions fondamentales comme 
l’évolution de la population : + 100 000 habitants en 2030, 
présentés comme inéluctables.
En réalité, ce chiffre n’est que le scénario haut d’une 
étude de l’AURAN qui prévoyait aussi un scénario médian 
à + 55 000 et un bas à + 26 000 habitants ; ceci est 
resté caché. Il s’agit donc d’un choix politique : celui de 
« l’attractivité » et il conditionne les décisions à prendre. 
Nous doutons de sa pertinence. Pourquoi nos élus ne 
veulent-ils pas en débattre ?
La forme du débat est tout aussi orientée et sclérosée : 
d’une annonce de démocratie participative, nous sommes 
passés à de la pédagogie descendante. Les participants 
planchent sur des tableaux aux questions prémâchées et le 
temps imparti est insuffi sant.
Des questions de fond ne sont pas abordées, pourtant 
simples et nous concernant tous : Quel habitat ? 
Quels commerces, services et espaces publics, quels 
déplacements pour qui ? Quel mode de vie ?
Nous souhaitons, il en est encore temps, un échange 
sincèrement démocratique sur les fondamentaux de 
l’urbanisation avant toute présentation techniquement 
encadrée, sinon l’usager citoyen fi nira par se sentir 
manipulé.

http://reze.a-gauche-toute.fr/

Pour une République de proximité 
Les dernières élections départementales ont démontré à 
quel point notre démocratie se délite. Les messages de 
nos dirigeants sont si diffus qu’ils justifi ent une abstention 
de 54 % à REZÉ.
Le Gouvernement, avec une absence totale de concertation 
et une approche purement politicienne a « tripatouillé » 
les cantons. Il a considérablement affaibli nos territoires 
au détriment à la fois de la proximité, de l’effi cacité et cela 
sans économies sur la dépense publique.
Face à une gauche sectaire, l’union de la droite et du centre 
peut être le promoteur crédible d’une nouvelle organisation 
de la République à l’échelle départementale et régionale. 
Comment ?
En revenant à des cantons de proximité en cohérence 
avec les bassins de vie dans lesquels les élus ne sont pas 
coupés du terrain et où la parité restera assurée. 
En mettant en place le conseiller territorial : cette réforme 
qui rapproche l’échelon départemental et régional et qui est 
une réponse simple pour nos concitoyens.
Un même élu pour défendre son territoire, c’est un 
« guichet unique » au service de nos compatriotes, qui 
actionnera à la fois les moyens du département et de la 
région. Nous avons besoin de moins d’élus, mais d’élus 
plus forts avec plus de responsabilités.
En revoyant le périmètre des nouvelles grandes régions qui 
ne peut être considéré comme fi gé. Là aussi, le découpage 
a nié les réalités de vie, sans respect pour les habitants qui 
se sont sentis souvent humiliés. 

Les élus « Ensemble pour Rezé avec Philippe Seillier »
www.reze-avenir.fr Tél. 06 62 14 63 48

Rezé à gauche toute !

Groupe de la minorité Groupe d’opposition
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Groupes de la majorité Ensemble à gauche pour Rezé avec Gérard Allard

Les élus verts

Les élus socialistes
Cet été, un programme 
pour les enfants et les jeunes 
Voici venu le temps de l’été et, pour certain, des vacances. 
Mais, à Rezé, nous n’oublions pas que tout le monde n’a 
pas la possibilité de partir en vacances. Aussi, nous avons 
mis en place certains dispositifs, plus particulièrement pour 
les jeunes.

D’abord l’opération « Carrément sport » qui, l’an passé, 
avait été un véritable succès et que nous renouvelons 
en lui donnant plus d’ampleur encore. Du 20 juillet au 21 
août, les jeunes rezéens peuvent s’inscrire pour aller à 
la découverte de sports comme le tir à l’arc, l’escalade, 
l’athlétisme, la gym, etc. Le dispositif Carrément sport 
a été étendu et est passé de deux semaines en journée 
complète à cinq semaines en demi-journée. Ceci afi n de 
permettre à un plus grand nombre d’enfants de profi ter de 
vacances sportives.

Cela complète le travail effectué également avec notre 
partenaire associatif, l’Arpej, pour proposer aux jeunes des 
activités diverses, des séjours de loisir, des activités, des 
camps de vacances. C’est aussi une manière de s’occuper 
de la jeunesse, de tisser du lien, de produire du projet qui 
demain servira pour développer une politique  encore plus 
ambitieuse au service  des jeunes et de leurs parents.

Le groupe PS

Les élus communistes
À l’école publique 
le fi nancement public !
Les élu-e-s communistes se sont toujours opposés, 
sous quelque forme que ce soit, au fi nancement par 
les collectivités locales des établissements scolaires 
privés. C’est pourquoi, seuls, ils n’ont pas voté au conseil 
municipal de mars dernier la subvention à l’association 
familiale scolaire Saint-Paul/Notre Dame. Ils rappellent que 
la loi fondatrice de l’école publique (loi Goblet de 1886) 
affi rme le principe d’interdiction de toute aide publique 
aux établissements privés. Cette loi laïque défendue de 
tout temps par la gauche est mise à mal par une évolution 
législative et réglementaire dérogeant à cette règle. 

Ainsi la loi Debré de 1959 en créant les contrats 
d’association entraîne une prise en charge obligatoire des 
dépenses de fonctionnement des écoles élémentaires 
privées. Plus récemment, la loi Carle en 2009, sous le 
gouvernement Sarkozy/Fillon, a étendu cette obligation 
aux élèves fréquentant les écoles privées d’une autre 
commune que celle de leur résidence. Seule l’école 
publique, l’école de la République accueille sans distinction 
d’origine, de confession ou de condition sociale. Si 
nous actons l’obligation faite à notre ville de fi nancer 
des établissements scolaires privés relevant de la 
contractualisation légale, puisque la loi nous l’impose, nous 
n’acceptons pas le fi nancement des écoles maternelles 
non stipulées par les textes ! Et cela d’autant que les 
possibilités fi nancières des communes sont mises à mal 
par la politique de l’État.

groupecommuniste@mairie-reze.fr

Palestine : l’injustice quotidienne subie par nos amis
La situation à Abu Dis, la ville partenaire de Rezé, se dégrade 
chaque jour. Dernièrement, l’Etat israélien a décidé de capter 
une partie de la ville pour y entasser des Bédouins palestiniens, 
population nomade qui vit de l’élevage de chèvres depuis la 
nuit des temps. Nous avons vu une scène absurde d’un jeune 
soldat, protégeant le terrassement pour ce projet colonial, venant 
provoquer un membre du Conseil Municipal. Face au jeune 
armé jusqu’aux dents appliquant des ordres illégaux et cyniques, 
notre ami n’avait que sa culture, sa dignité et son intelligence 
pour rappeler l’évidence : Palestinien, il est chez lui. Dialogue de 
sourds, pitoyable. La politique de captation et d’apartheid d’Israël 
est indéfendable, insoutenable et crève le cœur.
Parallèlement, une jeunesse consciente, volontaire, a décidé 
de ne pas se laisser gagner par la résignation. La population 

d’Abu Dis, et plus largement le peuple entier, a besoin de notre 
soutien : soutien dans leur lutte pour faire cesser l’occupation 
et obtenir ce qui devrait l’être depuis longtemps : un Etat 
palestinien. Les grandes puissances sont coupables de laisser 
avancer l’occupation illégale et inhumaine d’Israël. Prenons 
le relais et soyons de plus en plus nombreux à comprendre 
l’injustice subie par les habitants d’Abu Dis, et à les soutenir. Aux 
côtés de la Ville, l’association Les Amis d’Abu Dis établit un lien 
direct entre les habitants de nos deux villes. Les Amis d’Abu Dis : 
amisabudis.reze@laposte.net et 06 08 52 17 21.
Nos chroniques sur la mission : http://www.blog.elusvertsdereze.org

Pour aller plus loin : http://www.blog.elusvertsdereze.org
elus.ecologistes@mairie-reze.fr

Cette double page est dédiée 
à l’expression des groupes politiques 

représentés au conseil municipal.

Retrouvez les tribunes des groupes sur 
www.reze.fr
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NAISSANCES
Du 23 mars au 14 avril 2015 : Adèle 
Gueguen ; Helga François ; Johanna 
Dauchin ; Maïssa Bonnet ; June Lambert ; 
Chloé Portevin ; Maxime et Ambre 
Deffontaines ; Louane Boully ; Raphaël 
Delapré Garino ; Raphaël Mahé ; Naïla 
Khoubiza Luzeau ; Tiago Cherruault ; Gabriel 
Brisson ; Sasha et Taïg Blanchet ; Tahis 
Jolin Mbeguere ; Clément Beneduce ; Mia 
Lagane ; Marius et Achille Jean Tranchant ; 
Zélie Glon ; Daphné Chaouch ; Aliya 
Alizada ; Angélique Schmitt ; Jaden Lemaire 
Bamanika ; Lucas et Ethan Le Petitcorps ; Téo 
Matz ; Tahys Grégoire ; Gabin Chaudronnier ; 
Victor Le Goff ; Léonard Beaussant Saint-
Louis ; Méwan Hamon Kermanach ; Jules 
Tournon ; Lubin Sicard ; Leena Gaillard ; 
Zineb Mekhazni ; Sacha Godet ; Swan 
Chataigner ; Babacar Fall ; Raphaël Boiziot ; 
Maïlley Gautier ; Manon Louis ; Lou 
Langlois ; Marceau Forestier ; Nina Guillou ; 
Emily Cayuela-Fernandez ; Télio Riskieswicz ; 
Stanislas Rousseau ; Tauhere Tevaatua.

MARIAGES
Hors Rezé : Bi Hue et Anaïs Yaboundou-
Poumekende ; Joël Cornic et Ghislaine 
Le Maguer ; Redouane Sahraoui et Sarah 
Boutera. À Rezé du 13 avril au 16 mai 
2015 : Hicham Rahoui et Sabrina Lesimple ; 
Fabien Léchappé et Juliette Eudeline ; 
Nicolas Loiret et Dédé Kouevi ; Richard 
Derran et Yasmine Elarabi ; Pascal Foissard 
et Sylvie Kerbiquet ; Johnny Yvard et Audrey 
Alexandre.

DÉCÈS
Du 4 mars au 22 avril 2015 : Marguerite 
Garnier née Vinet, 96 ans ; Maurice 
Policarpe, 68 ans ; Annie Le Borgne née 
François, 76 ans ; Monique Hubert, 96 ans ; 
Francine Moncho née Bernardeau, 92 ans ; 
Germaine Boëdec née Guilloto, 89 ans ; 
Malika Boukadi née Rekik, 29 ans ; Jean-
claude Buguet, 74 ans ; Georges Thibaud, 
86 ans ; Germaine Binet née Roulleau, 
86 ans ; Rodolphe Borsut, 59 ans ; Gilbert 
Pavageau, 79 ans ; Yvonne Gourret née 
Perochaud, 86 ans ; Maurice Moreau, 
93 ans ; Élise Douillard née Jaffré, 93 ans ; 
Huguette Meunier née Pogut, 86 ans ; Joël 
Sorin, 64 ans ; Ramona Sanchez-Cruz née 
Burguès, 99 ans ; Lydie Langlais née Héraud, 
82 ans ; Marie Martin, 79 ans ; Solange 
Tarrade née Pelletant, 92 ans ; Michel Rabu, 
79 ans ; Jean-Michel Courtois, 67 ans ; 
Marie-Thérèse Aubin née Allain, 89 ans ; 
Marie Benslimane née Legendre, 96 ans ; 
Nicole Caubet née Bourrouët, 80 ans ; 
Bertrand Uzureau, 57 ans ; Paule Rougier née 
Vallé, 92 ans ; Marie-Madeleine Pontoizeau 
née Sourisseau, 84 ans ; Ginette Hubert 
née Sorel, 87 ans ; Madeleine Leroyer née 
Georgette, 87 ans ; Germaine Déramé née 
Seiller, 94 ans ; Gilles Tourillon, 64 ans ; 
Charles Azaïs, 82 ans ; Raymonde Le Palud 
née Blineau, 87 ans ; Jean-Jacques Martin, 
64 ans ; Bernadette Rocher née Cornillet, 
85 ans ; Francis Bruand, 67 ans ; Simone 
Bacconnais née Saleau, 78 ans.

é t a t  c i v i l

POMPIERS : 18
POLICE : 17
URGENCES MÉDICALES : 15
AMBULANCES : 15
SAMU SOCIAL : 115
PHARMACIENS DE GARDE : 32 37

Ateliers à la Maison 
du développement durable 

• « Construction d’un moulin à vent »
Défi s et expériences autour des 
énergies nouvelles. 
Parents et enfants à partir de 6 ans
Tarifs : 1€/2€.
Mercredi 3 juin, de 14h à 16h.

• Goûter et atelier créatif 
intergénérationnel 
Moment convivial entre petits et grands.
Gratuit.
Samedi 6 juin, de 15h à 18h.

• « Les plantes aromatiques 
du jardin à l’assiette »
Fabrication de sirops, d’infusions, de 
tartes... et dégustation !
Adultes et enfants à partir de 10 ans
Tarifs : 1€/2€.
Samedi 13 juin, de 14h à 16h. 

• Permanence de contrôle 
technique et marquage de vélo
Samedi 27 juin, de 14h à 18h. 
Gratuit.

• « À la découverte du monde 
des abeilles » 
Fabriquez votre bougie en cire d’abeille !
Parents et enfants à partir de 3 ans
Tarifs : 1€/2€.
Mercredi 1 juillet, de 14h à 16h 
et de 16h à 18h.

• « Initiation au roller » 
Adultes et enfants à partir de 5 ans. 
Gratuit.
Samedi 11 juillet, de 15h à 17h. 
Inscription : 02 40 13 44 10

Les jeudis de l’ordi
Au programme : Windows, les 
fondamentaux pour débutants.
Gratuit - Inscription : 02 40 04 05 37
Jeudi 18 juin, 10h. 
Médiathèque Diderot.

Secours Populaire
Ouverture du vestiaire, 68 rue Émile-Zola, 
les jeudi 4, mercredis 10 et 17 et samedi 
27 juin de 9h à 12h et de 14h à 17h.
Renseignements : 02 51 70 03 81

Carte européenne 
d’assurance maladie
Vous voyagez en Europe pour 
des vacances ou un déplacement 
professionnel ? Pensez à glisser dans 
vos bagages votre Carte Européenne 
d’Assurance Maladie (CEAM). Chaque 
membre de la famille doit avoir la 
sienne, y compris les enfants de moins 
de 16 ans. Elle est gratuite et valable 
2 ans. Demande à faire au moins 
15 jours avant votre départ à la CPAM.

Brûlage de végétaux
Depuis le Grenelle de l’environnement, 
pour éviter une pollution de l’air, le 
brûlage de végétaux dans son jardin 
est interdit. Vous pouvez déposer vos 
déchets verts à la déchetterie, ils seront 
transformés en compost.

Prévention canicule
Pour venir en aide aux personnes 
âgées et handicapées en cas de risque 
exceptionnel (canicule), la mairie 
tient à jour un registre nominatif des 
personnes âgées et handicapées 
qui vivent à domicile et qui ont fait 
une demande d’inscription. Se faire 
connaître auprès du Centre local 
d’information et de coordination 
gérontologique (Clic) au centre social 
André-Coutant (12 rue des Déportés).
Rens. 02 51 72 71 20. 
Un formulaire est disponible 
à l’accueil de la mairie 
et sur le site www.reze.fr 

Repas des seniors
Chaque année, plus de 1 200 Rezéens 
âgés de 67 à plus de 100 ans se 
retrouvent lors des traditionnels repas 
des seniors. En 2015, ces rendez-vous 
populaires auront lieu les mercredis 
25 novembre et 2 décembre. 
Inscrivez-vous avant 
le 25 septembre auprès de l’accueil 
de la mairie (02 40 84 43 84) 
ou du centre social André-Coutant 
(02 51 72 71 20).

Accueil familial 
thérapeutique
Le centre hospitalier de Blain recrute 
des familles d’accueil pour assurer la 
prise en charge de personnes adultes 
dont l’état mental est stable mais 
ne possédant pas une autonomie 
suffi sante pour vivre seules. Les 
accueillants familiaux sont salariés 
de la fonction publique hospitalière.
Plus d’informations 
sur www.famidac.fr 

Journées DéchetsTri
ÉcoDDS, l’éco-organisme en charge des 
déchets diffus spécifi ques (DDS) des 
ménages déploie dans les Pays de la Loire 
ses opérations de collecte ponctuelle. 
Il s’agit d’organiser, en partenariat avec 
l’enseigne de bricolage Leroy Merlin 
et la marque de peinture Ripolin, les 
journées DéchetsTri pour sensibiliser 
les habitants aux gestes de tri et 
à la nécessité de collecter et de 
traiter les DDS qui sont des résidus 
potentiellement dangereux pour la santé 
et l’environnement.
www.mesdechetsspecifi ques.com/
Téléphone : 01 73 06 98 66
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SARL au capital de 8000€ 
 

Dépannage et entretien 
Chaudières à gaz 

Service Après-vente agréé par les plus grandes marques 
 

 02 40 75 49 21 
contact@hervouetyvon.fr 

 

 
 

L'entretien annuel de votre chaudière est une 
obligation légale. 

(décret n° 2009-649 du 9 juin 2009) 
 
 

Jusqu'au 30/06/2015*, bénéficiez d'une 
remise de 10% sur nos forfaits entretien. 

*sur présentation de cet encart publicitaire 
  

8 rue du Bignon -  44840 LES SORINIERES 


